

er muemste halblaut hinterher. Auf salzte die Hände zum innigen Gebete. halben Wge trennte sich der Bauer, ohne ein Wort zu sagen, von den andern. Er hatte mit dem Knecht schon vorher genaus ausgemacht, welche Mühregeln getroffen werden sollten.

Der Bauer schenkt links den Berg hin-auf um vora herunter über die schwarze Wand in die Kristallhöhle zu steigen, lein und schob es saust vorwärts an das die Knecht aber mit seiner Blende wunderte ganz langsam rech durch den Wald gegen den Fluss der Felsenwand hin. Doch angekommen, musste er noch eine Stunde warten, bis von oben herunter ein Lebeweis sich regte. Plötzlich vernahm man an der Wand ein leises Geräusch, es kam näher und näher und wurde lauter und endlich glitt das Ende eines Striles, an welchen ein Stein gebunden war, vor den zwei Wartenden auf den Boden nieder. Der Knecht tat einen lauten Pfiff und das Seil stand still. Er band das Seil rund um den Korb, befestigte es noch eigens an den Tragsesseln, band auch den Knaben im Korb drinnen durch einen Riemchen unter den Armen an das Seil, sagte leise: „In Gottesnamen“ und tat wieder einen Pfiff. Zu nächsten Augenblicke hob sich der Korb vom Boden und stieg langsam — langsam die Wand hinauf. Der Helbing halte droben am Rande der Höhle einen ziemlich großen Bockspung, darum streifte der Korb niegends die Wand, sondern schwobte immer frei in der Luft. —

Der Helbing hatte bei seiner Ankunft in der Höhle den kranken Schwager sehr schwarz vorgehunden; die Anzeichen des Todes standen ihm bereits im Gesichte. Er hatte dem Hans kurz mitgeteilt, sein Wunsch werde erfüllt, unser Herr komme so schnell und zwar bald — aber nicht ein Geistlicher bringe ihm, sondern jemand anderes; er berichtete auch, was der Kurat von den ersten Christen erzählt habe und wie man in der äußersten Not auch zu den äußersten Mitteln greifen dürfe. — Dann packte der Helbing seinen Korb aus. Er hatte eine warme Decke mitgebracht, die er über den Krautzen legte. Neben dem Lager auf einem Stein breiteten er ein weißes Tuch, rund herum befestigte er ein duzend Wachskerzen, die er ebenfalls mitgebracht — ein Kreuzifix hing ehemals schon an der Steinwand, ein paar frische Fichtenzweige stieckte er daneben — dann zündete er die Kerzen an. Es gab nun einen wunderbaren Glanz und Schimmer in der ganzen Höhle. Die Kristallhöhle hatte nicht umsonst ihren Namen. In der Wölzung hing eine Unzahl von kleinen Bergkristallen, die nun im Kerzenschein blitzten und flimmerten und teilweise in allen Regenbögenfarben spiegelten.

O Franz, mein lieber Schwar,“ sagte leise der Knecht, „ist das herrlich. Es ist schöner als in einer Kirche — und kann ich unserm Herrn danken — nein einen Altar habe ich auch — und nun kommt unser Herr ... unser Herr.“ Begleitete es Gott.

„Heute bist du dich ein bißl herrichten, Hans, gelt.“ sagte weich der Helbing, „ich geh derweil unserm Herrn entgegen.“

Er verließ die Höhle und der Knecht

erschien. — Begleitete es Gott zu tausend mal ... Ich gebe jetzt schon zu mir von Annaheim herüber. Mit ihm war ich dir im Himmel beten, daß es dir gut geht ... Aber brav sein, Kind, mußt geweicht und dann las P. Chrysostomus und alleine brav bleiben. ... Du hast die hl. Messe zu Ehren des hl. Martin unsern Herrn in deinen Händen getragen und bist jetzt ganz geweiht; wie ein Engel so rein und brav mußt du bleiben.“ Kurz nach 10 Uhr wurde die Kirche geöffnet und dann las P. Chrysostomus die hl. Messe zu Ehren des hl. Martin von Tours, Patron dieser Kirche. Nachher hielt P. Prior eine kurze Ansprache in Deutsch. Nach ihm hielt der Hochwille Herr Bischof eine ergreifende Ansprache in Englisch und Französisch. Himmel droben, gelt ... und jetzt gib ich dir meinen Segen: Im Namen des Vaters und des Sohnes und des heiligen Geistes. Amen.“

Er zog den Kopf des Knaben zu sich nieder und küßte ihn neun, zehnmal hintereinander. — Die Anstrengung hatte den Kranke geschwächt und er lag nun über eine Stunde fast regungslos da. — Vom Dorfe heraus hörte man das feierliche Taglauten zum Ostersonntag, die Glocken sangen so wunderbar feierlich und doch wieder so traurig, heimwehig zusammen: durch die Offnung der Höhle leuchtete das Morgenrot herein. Da öffnete der Kranke wieder die Augen und sagte halb röchelnd:

„O, hinten ist es schön ... Schaut die Berge und die Gärten und die Kirchen mit den goldenen Türmen ... Da ist ja das ganze Tirolerland — Aber viel schöner — viel schöner ... Und der Sandwirt Hoser ist auch da; hat der ein schönes Kleid an. ... Und der Mahrwirt ... und die anderen. ... Jetzt geht die Sonne auf ... der Glanz und Schimmer. ... Und mitten drinnen in der Sonne steht unser Herr im schneeweißen Kleide, mit der roten Ostersahne in der Hand ... Ja, wer kommt denn da bei der Tür herein? ... Mein Weib, das Nannele. ... Schau, wie sie deutet mit der Hand?“

Der Knecht richtete sich jählings auf dem Lager empor und starrte nach der Höhlenöffnung.

„Ja Nannele,“ schrie er, „ich komm schon, wir gehen miteinander.“

Dann fiel er hart zurück, tat ein paar Schüsse und war verschwunden. — Neben dem Lager kniete der Knabe im Ministrantenröckchen und weinte.

Zu Ende der sechzig Jahre des vorigen Jahrhunderts starb in einem Bergdorf des Eiskaltas ein alter Pfarrer, der oft erzählte, wie er schon als zehnjähriger Knabe einmal verschanzt gegen und seinen eigenen Vater unsern Herrn gebracht habe.

Korrespondenzen.

St. Martin Mission, nördlich von Engelsfeld, Sast.
den 26. Juni, 1910.

Weiter Bote!

Ein denkwürdiger Tag in der Geschichte unserer Ansiedlung war der 20. Juni. Der Hochwille Herr Bischof weilte da. — Später suchte er mit den Augen sein Kind, wünschte daselbe näher zu in unserer Mitte um die Kirche zu blicken über die kirchlich-religiösen Verhältnisse (Schluß); Ozeanien. Die Menge zu spenden. Herr Konrad deutlichen Kapuziner auf den Carolinen brachte den geliebten Oberhirten der Dis- und Marianen. — Kleine Missionen.

Bücherthilf.

Die kath. Missionen. Illustrierte Monatschrift. St. Louis, U. S. A. Preiss per Jahrgang \$1.50.

Inhalt des 8. Heftes: Missäe: Aus dem Leben und Wirken eines japanischen Weltpriesters; Das Uthendum von Manila; Katholische und protestantische Missionen Almosen (Schluß). Nachrichten aus den Missionen: Walla.

Die Assumptionistenmission in Madras; Kleinasien. Die Lage in Perak; Japan. Das Antikörperheim in Biwasaki. — Die Mission der Franziskaner auf Hollando; China. Süd-Schantung; Bordindien. Westbengalen; Afrika. Belgisch-Congo. — Französischer Sudan; Brasilien. Überzeugung zu spenden. Herr Konrad deutlichen Kapuziner auf den Carolinen.